

Correction AP1

Il s'agit d'un graphique en bâtons et courbe intitulé « Solde extérieur de la France, tous biens et services » publié dans l'Economie française par l'INSEE (Institut National de la Statistique et des Etudes économiques) en 2014. Il présente le solde extérieur de la France en milliards d'euros entre 1999 et 2014. Ce document nous permet ainsi de connaître les évolutions du solde extérieur du commerce de l'ensemble des biens et des services, mais il précise également celles du commerce des biens industriels et des autres produits et services.

Tout d'abord, nous pouvons constater qu'entre 1999 et 2014, en France, le solde extérieur du commerce de l'ensemble des biens et services est passé d'excédentaire à déficitaire. En effet, alors qu'en 1999 l'excédent extérieur était de 30 milliards d'€, ce dernier chute à - 40 milliards d'€ en 2014. C'est en 2005 que ce renversement s'opère, le commerce extérieur de la France devenant alors déficitaire, c'est-à-dire que depuis 2005, les importations dépassent les exportations. Le déficit atteint un record en 2011 avec 50 milliards d'€ mais il tend à se résorber légèrement depuis pour n'être que de 40 milliards d'€ en 2014.

Ensuite, si dès 2005, le solde extérieur est déficitaire, cela est imputable aux seuls biens industriels qui expliquent le déficit extérieur de la France. En effet, c'est bien l'important déficit des biens industriels dès 2004-2005 qui alimente le déficit d'ensemble. Alors qu'en 1999 le solde extérieur des biens industriels était légèrement excédentaire d'environ 7 milliards d'euros, le déficit atteindra 30 milliards d'€ en 2005 puis 60 milliards d'€ en 2008 et enfin 80 milliards d'€ en 2011 ! Cependant, sur la période récente, nous pouvons noter un recul du déficit extérieur des biens industriels, ce dernier se résorbant en effet de 30 milliards d'€ (777) de 2011 à 2014 en passant de 80 à 50 milliards d'€.

Par ailleurs, le solde extérieur français du commerce des autres produits et services est, quant à lui, excédentaire depuis 1999, la France exportant ainsi plus qu'elle importe pour ce type de produits, l'excédent oscillant entre 10 et 30 milliards d'€ selon les années. Mais cet excédent structurel du commerce des autres biens et services ne suffit pas à compenser le déficit des biens industriels. En effet, l'excédent des autres biens et services est en moyenne deux à trois fois moins important (777) que le déficit des produits industriels. Enfin, l'excédent du commerce des autres biens et services a tendance à diminuer : il est passé de 30 milliards d'€ en 1999 à seulement 10 milliards d'€ en 2014, soit une division par 3 de l'excédent (777).

Réponse d'un élève qui obtiendrait 4/4

« Il s'agit d'un diagramme en bâtons intitulé « solde extérieur de la France, pour tous biens et services ». Il a été publié par l'INSEE dans l'Economie française en 2014. Les données sont en milliards d'€ et concernent la période 1999-2014, il concerne la France. Ce document nous permet donc de connaître l'évolution du solde extérieur français.

On constate tout d'abord que, sur la période 1999-2014, le solde extérieur français passe d'excédentaire en 1999 à déficitaire en 2014, ce qui signifie que ~~la France exportent...~~ les exportations de biens et services de la France en 1999 étaient supérieures à ses importations, à hauteur de 30 milliards d'€. En revanche en 2014, les importations de biens et services de la France dépassaient ses exportations à hauteur de 40 milliards d'€.

On remarque qu'à partir de 2000, le solde extérieur des biens industriels a toujours été déficitaire passant d'un déficit de 10 milliards d'€ en 2000 à un déficit d'environ 50 milliards d'€ en 2014, soit 5 fois plus qu'en 2000. Le déficit des biens industriels a atteint un pic lors de l'année 2011 à hauteur de 80 milliards d'€, ce qui signifie que cette année-là, les importations de produits industriels de la France excédaient les exportations de ces mêmes produits à hauteur de 80 milliards d'€ !

Depuis 1999, les autres produits et services sont excédentaires. Cependant l'excédent diminue et passe de 30 milliards d'€ en 1999 à environ 10 milliards d'€ en 2014 soit une chute de 20 milliards d'€ (ou une division par 3).

Enfin, si le solde extérieur pour l'ensemble des biens et services est déficitaire depuis 2005, on constate une légère résorption du déficit de 2011 à 2014. »

Critères d'évaluation

- Présentation du document
- Tri du général au particulier
- Consigne traitée
- Lecture des données (qualité)

- Nombre de données (quantité)
- Petits calculs (écarts en milliards d'€ ou CM)
- Mots de liaison (nombreux et diversifiés)
- \$AI (ne pas expliquer les causes/csq mais chaque A est illustrée par une donnée)